

La Razon • M 19.01.2021



• PUNTO Y APARTE

Riesgos a granel para México y foco rojo en vacunación

aguilar.thomas.3@gmail.com

Por Ángeles Aguilar

La carrera por la supervivencia... La llegada de las vacunas abrazó con optimismo a la mayoría de las naciones. Rápidamente las economías más avanzadas desplegaron robustos esquemas de adquisición de dosis para frenar el paso del voraz Covid-19, cuyas víctimas mortales se mantienen al alza.

En los últimos 15 días el número de fallecimientos a nivel mundial aumentó para superar la barrera de los 2 millones. En ese contexto, la velocidad en la distribución de las curas será nodal para dar batalla a las nuevas y más contagiosas variantes del virus.

Sin embargo, en AL la situación podría ser muy diferente. Sólo un par de países cuenta con una estrategia nacional de vacunación lo suficientemente vigorosa como para revertir las presiones de la actual crisis de salud en los siguientes 6 meses.

Puntualmente, solamente Brasil y Chile aseguraron cantidades suficientes con la mayoría de las farmacéuticas lo que les permitirá un avance considerable en la inmunización de su población más vulnerable para junio del 2021...

Estancados... Bajo ese escenario, el desempleo económico de la región podría ser acotado también este año.

Andrew Trahan, analista sénior de riesgo país de la calificadora Fitch, apunta que

en 2020 la caída del PIB en los países de AL rondó el 7.7%, sustancialmente mayor al 1.7% del 2009. Asimismo, para este año se proyecta un avance del 3.5%, por debajo de la mayoría de las regiones.

Sólo para México se estima que el 2020 representó un desplome económico cercano al 9.2% y que en este 2021 el rebote podría ser del 3.8%, por debajo de nuestros pares en la región. De hecho, mientras que en Chile, Colombia y Brasil la recuperación hacia niveles prepandemia podrían alcanzarse este año, en México no será sino hasta el 2024 que podríamos acercarnos a las cifras del 2019...

Riesgos a granel... Existe una amplia amalgama de riesgos para nuestro país. Sin embargo, el más peligroso se centra en los débiles programas de vacunación, una situación que responde la falta de una estrategia bien delineada a nivel nacional y la acotada inversión en los sistemas de salud.

Se calcula que no será sino hasta el tercer

trimestre del año que podría tenerse un adelanto aceptable en personal de salud y mayores de edad, por lo que los contagios podrían mantenerse al alza en los siguientes meses.

Asimismo, la corrupción y los malos manejos de las vacunas podrían encender nuevas alertas que abonarían al riesgo político de cara a la carrera electoral y legislativa de junio.

Por si esto fuera poco, desde fuera nuevas preocupaciones ennegrecen el panorama dadas las asperezas que giran en torno al T-MEC en lo que concierne al sector eléctrico y energético y las normativas laborales. Así que para México miscelánea de riesgos...

EMPLEOS PERMANENTES, LOS MÁS GOLPEADOS

Desempleo decembrino... La semana pasada el IMSS reportó la eliminación de 227 mil 820 puestos laborales durante diciembre, cifra por debajo de los 382 mil 201 que se perdieron en el mismo mes del 2019.

Sin embargo, en esta ocasión preocupa la composición de las bajas. De acuerdo con datos de la Asociación Mexicana de Empresas de Capital Humano (AMECH), que preside Héctor Márquez, el 74% de los despidos correspondió a vacantes permanentes y sólo 26% a personal eventual, lo que refleja la debilidad económica...

Twitter: @Soy_AngelesA